

EL COMERCIO.

Año XXXVIII.

Martes 14 de Diciembre de 1880.

Num. 13.168.

CADIZ 14 DE DICIEMBRE.

Parece ya indudable que la oposicion dinástica luchará y luchará enérgicamente en la próxima legislatura, apesar de los propósitos de retraimiento que abrigaba la parte mas avanzada ó mas desilusionada de la fusion.

El plan que ahora está en voga entre los fusionistas es redoblar sus esfuerzos dentro y fuera del Parlamento para provocar un cambio de gobierno en todo el mes de Abril, con objeto de que las elecciones municipales que han de tener lugar en la primera quincena del mes de Mayo se verifiquen bajo la direccion de un ministerio que pertenezca al partido liberal dinástico.

Tan convencidos están los fusionistas de que ellos, con sus propias fuerzas, y luchando desde el campo de la oposicion, nada han de conseguir en las elecciones, por mucha exactitud que haya en la rectificacion de las listas y por grande que sea la libertad que deje el gobierno á sus adversarios, que no se ocupan siquiera en promover reclamaciones de inclusion ó de exclusion, ni cuentan para nada con esa libertad que tanto echaban de menos otras veces, y que ahora desdennan de hecho, como si les fuese completamente inútil para ir al fin de sus aspiraciones.

Parten del principio de que el cuerpo electoral carece de iniciativa en España, y de que por lo mismo han de ejercer sobre él una influencia decisiva los ayuntamientos, aun cuando estos no apeien á violencias de ningún género para imponerse. Y tal es su convencimiento en ese sentido, que ni aun ganando, suponiendo que lo intentasen, las elecciones municipales crearian poder vencer al gobierno en una lucha verdaderamente política, porque entienden que los municipios, de un modo ó de otro organizados, no han de ser obstáculo á la acción gubernamental del ministerio que merezca la confianza de la Corona, cualquiera que él sea.

Hay algo de verdad en esta opinion de los fusionistas; pero no ciertamente porque el cuerpo electoral se halle tan falto de iniciativa y de criterio propio como quiere suponerse, sino porque en general no le apasionan las cuestiones relativamente pequeñas que aquí son objeto de controversia entre los partidos militantes, y porque la experiencia le ha enseñado que respecto á las cosas que mas pueden interesarle, las oposiciones no cumplen nunca cuando llegan al poder lo que han ofrecido al país, y naturalmente prefiere siempre la realidad práctica del momento á las eventualidades inciertas y peligrosas de un cambio de gobierno.

Esto explica la indiferencia que el partido liberal dinástico encuentra en el cuerpo electoral, como explica á la vez sus esperanzas de que un gobierno constituido á su gusto y compuesto de hombres que fuesen sus hechuras, pudiese ejercer sobre los ayuntamientos y por consiguiente sobre los comicios la misma influencia que moralmente ejerce el ministerio actual, dentro de las condiciones de legalidad y tolerancia que distinguen su política.

Es muy posible que el partido liberal dinástico se equivocase completamente en sus cálculos y en sus esperanzas; pero como él cree que no se equivoca, lo espera todo de un supremo es-

fuerzo para conquistar el poder antes del mes de Mayo. Ese es el plazo fatal que señalan ahora como límite extremo á su paciencia, á su moderacion y hasta á su actitud batalladora en la esfera parlamentaria.

Si llega el mes de Mayo y las esperanzas de los fusionistas no se realizan, veremos qué camino toman entonces en armonia con sus amenazas de ahora. Probablemente sucederá lo que ha sucedido ya tantas veces: nuevos plazos, nuevas amenazas, y nuevas ilusiones. Así van pasando los meses y los años, sin que los fusionistas acaben de convencerse de que por ahí no se va á parte alguna y de que el poder solamente se conquista por uno de estos dos medios, ó convenciendo al país de que hay una política mejor que la que ahora se sigue, ó llevando gérmenes de disolucion y de muerte á los elementos que componen hoy la mayoría parlamentaria.

EL REY Y EL EJÉRCITO.

El simulacro efectuado en Guadalajara en presencia de S. M. el Rey, de sus augustas hermanas y de un considerable número de generales y jefes, no fué un vano y festoso alarde militar, sin mas objeto que dar muestra de gallardía y marcialidad de parte de un número mas ó menos considerable de regimientos de las distintas armas, ni resultado práctico satisfactorio para los que lo presenciaban ni para los que lo ejecutaban.

El acto tuvo otro y muy distinto carácter. Se trataba de una prueba muy importante, de una verdadera exposicion del estado actual de uno de los cuerpos facultativos del ejército, llamado por la especialidad de su instituto á prestar grandes, inapreciables y muy trascendentes servicios en campaña: del cuerpo de ingenieros, elemento indispensable y cada dia mas importante en las guerras modernas. Se trataba de demostrar el grado de instruccion á que habia llegado, y el resultado no pudo ser mas satisfactorio.

Hé aquí algunos pormenores del simulacro:

«A las dos menos cuarto ocupó el Rey el pabellon real, situado en una altura desde la que se dominaba todo el campo de maniobras, y empezó el simulacro despues de tocar diana.

Atacaban el segundo batallon de ingenieros y el batallon de alumnos, mientras el batallon de Canarias defendía las posiciones.—Los que atacaban se suponía que querían tomar á Guadalajara, situada á la extrema izquierda del río.

La primera obra que se presentaba á la vista era la cabeza de puente, posicion defendida por 500 hombres y cinco piezas de artillería de campaña; para el caso en que hubiese que retirar la artillería, tenían los peones abrigadas trincheras, para molestar al enemigo.

Empiezan á cruzarse los fuegos: las primeras nubes de humo empañan la diafanidad del espacio; gruñe el cañon; el batallon de alumnos avanza en columna de combate sosteniendo un nutrido fuego granadeado; pero es contenido por la artillería de los que ocupan las posiciones, y tiene que repiegarse hácia la derecha. Al campamento del ejército que ataca llega un tren con tropas de refuerzos.

Aunque las columnas de ataque han sido rechazadas, viendo el refuerzo los de la plaza, se refugian hacia el reducto; mientras sostiene el fuego la infantería, toma la artillería otras posiciones; en diez y ocho minutos quitan los pontoneros el puente de barcas y le ponen á cubierto del enemigo.

Pero éste figura llevar la mejor parte en la batalla. Los de la plaza abandonan las posiciones del otro lado del río, aun que siguen hostilizando al enemigo desde la orilla. Este tiende en diez y ocho minutos otro puente de barcas sobre el río, y toma las primeras posiciones. Antes habian los de la plaza volado con dinamita el otro puente de madera.

Despues de dos horas de ataque dió orden S. M. para que cesara el fuego. Las fogatas volaron despues con mate-matica precision, viéndose por el aire las enormes piedras de que estaban atestadas, y que caian al suelo, levantando nubes de polvo. Luego volaron las minas, y luego el reducto, cuando empezaba á caer la tarde.

Sólo elogios se oían de autorizados labios de militares mientras duró el simulacro, dirigido por el gobernador militar de Guadalajara, general Alameda. A los curiosos y asistentes nos hizo el efecto de una verdadera batalla, en que no hubiera un sólo muerto. Porque en efecto, á pesar de lo peligroso de las maniobras, no habia una sola desgracia que lamentar.

Lo sereno del dia prestó verdadero encanto á la fiesta militar.

Se hicieron unos doscientos disparos por pieza y por plaza.

Concluido el almuerzo, pidió el general Trillo la venia de S. M., y pronunció un bellissimo discurso en estos ó parecidos términos:

«Señor:

Los votos del cuerpo de ingenieros se han cumplido. V. M. frecuenta sus escuelas prácticas, y esta distincion, que tiene su origen en patrióticas y provechosas aficiones, es un poderoso estímulo para que todos trabajemos sin descanso por dejar el ánimo de V. M. favorablemente impresionado.

El cuerpo ha deseado presentar en esta escuela practica una exposicion completa de todos los servicios que V. M. le tiene encomendados. El mas importante y trascendental de todos ellos, el mas interesante ciertamente, es el de ferrocarriles y telégrafos. Esos dos poderosos elementos que han venido á cambiar completamente el carácter de las guerras y reducido su duracion en asombrosas proporciones, consultayen por sí solos la reconcentracion, agente el mas importante del eterno principio de la guerra. El edificio militar, por lo que se refiere al arte, y á impulso de esos dos servicios, se está viniendo al suelo, y es forzoso levantar sobre sus ruinas otro enteramente nuevo que tenga por cimientos esas fuerzas misteriosas de la naturaleza, el vapor y la electricidad. Ellas nos están señalando el camino de concepciones estratégicas del carácter mas elevado y tal vez nos lleven al ideal de la humanidad dentro de los mismos horrores de la guerra: á la victoria sin efusion de sangre.

El imperio alemán ha resuelto ya el problema con esas monstruosas é inesperadas reconcentraciones de 1870, debidas únicamente á esa organizacion militar de ferro carriles, y el grito de dolor que lanzó la Francia al conocer la capitulacion del último de sus ejércitos, ha resonado en todos los pueblos militares de Europa que se han estremecido. No es extraño, señor, que nuestro cuerpo de ingenieros, conmovido y aterrado ante esa inmensa y dolorosa catastrofe, pretenda librar á su patria de una imprudente y peligrosa confianza.

Para llevar á cabo este pequeño ensayo, hemos tenido que luchar con ni dificultades económicas.

Ese trozo de camino de hierro que V. M. ha recorrido, se ha construido por el cuerpo en pocos dias, probando así, que si no se perfecciona un servicio que está ya dominado, es porque carece de elementos. Todo el material que hemos empleado es de propiedad ajena. Nos hemos visto en la necesidad, para presentar á V. M. ese pequeño ensayo, de apelar al patriotismo y la generosidad de nuestras compañías explotadoras de ferro-carriles. Yo las envío desde este mismo lugar y ante V. M., que es la representacion mas viva y perfecta de la patria, el testimonio de nuestra profunda gratitud. La línea del Mediodía se ha

distinguido, facilitando la instruccion de nuestros maquinistas, admitiéndolos en sus locomotoras y la de nuestros obreros prestándonos su material sobrante.

Pero así no es posible vivir: el cuerpo necesita una escuela constante para llegar á la perfeccion de ese servicio, y fuera censurable continuar abusando de la generosidad ajena.

Un ferro-carril propio, construido por el cuerpo á espensas del Estado, y una organizacion militar de todas las líneas españolas para casos de guerra, son las aspiraciones del cuerpo de ingenieros, y dejar satisfecho á V. M. y multiplicadas las fuerzas de su ejército, su mayor y mas preciada recompensa.

Señores: El cuerpo de ingenieros, por el Rey, por la Reina, por la Infanta heredera y por toda nuestra familia real. (Vivas repetidos á S. M. el Rey respondieron á estas últimas frases.)

S. M. el Rey se dignó contestar estas ó parecidas palabras:

«Al tributar, como lo hago, mi agradecimiento al director general de ingenieros, no puedo menos de hacerlo extensivo á tan digno cuerpo.

Los últimos trabajos que acaba de ejecutar, los que vi el año pasado y los que tambien he podido apreciar en la campaña última, demuestran que el cuerpo de ingenieros español se encuentra á la altura de los primeros de Europa. Con gusto, pues, emplearé mis esfuerzos para lograr que tanto los ingenieros militares como los demas cuerpos del ejército lleguen á obtener todo lo que les hace falta.

Pueden estar seguros los que aquí me oyen pertenecientes á distintas armas, que procuraré conseguir que el sobrante que haya de todos los ramos de la administracion se dedique para crear el material que con justicia reclaman los últimos adelantos de la guerra, y del cual desgraciadamente carecemos.

Todos mis esfuerzos, todos mis deseos y todas mis aspiraciones han de concurrir á facilitar los medios para que nuestro ejército no tenga que envidiar nada á ninguno de Europa.

Tengo el honor, pues, de brindar, señores, por el cuerpo de ingenieros, que nos ha proporcionado esta agradable fiesta militar; por el ejército todo y por sus generales, guardadores del orden interior, baluarte firme y seguro de nuestra patria, y defensores decididos, si llegara el caso, de nuestra honra.»

Este patriótico brindis fué acogido con prolongados y entusiastas vivas.

Dice *El Liberal* que los periódicos ministeriales quieren convencer á los de oposicion de la suavidad de la ley de imprenta, citando los frecuentes procesos instruidos en Francia contra los periódicos, y añade:

«Verdad que en Francia hay justicia para la prensa: la lectura de los procesos y las decisiones de los tribunales lo demuestra.

Pero en Francia no se suprime ningún periódico. Allí se busca la responsabilidad personal y se castiga el delito.»

Conviene á saber: se condena á dos ó mas años de prision al director; al gerente, al impresor y tal vez á alguno de los redactores, con mas enata mil francos de multa, ó cosa por el estilo.

Algo de esto hubo en España cuando á los editores responsables se les asalarriaba para que pagasen lo que otros hacían, pero no llegó á tanto como en la vecina república.

Pues todo esto prefiere *El Liberal* á unos cuantos dias de suspension.

Atribuyendo al ministro de Hacienda el propósito de restablecer el estanco de la sal y de faltar á los compromisos contraídos con los acreedores del Estado para reducir el costo del servicio de la deuda, dice *La Mañana* que con estas medidas sólo se conseguirá lastimar el crédito y agobiar á los contribuyentes.

ala obtener resultados que consoliden la situacion de nuestra Hacienda. *El Epoca*, contesta lo siguiente:

«Tranquilléese, el diario constitucional. Nadie piensa en imponer á los tenebrosos de efectos públicos arreglos que lastimen sus legítimos intereses, ni en arbitrar recursos en cantidad mayor de la que las necesidades ineludibles del Tesoro exijan. Que urge extinguir el déficit, ya considerable nente disminuido, lo reconocen las oposiciones mismas, estando unánime la opinion en este punto. El Gobierno al satisfacerla hará un verdadero servicio al país, colocándole en la situacion de las naciones cuyos adelantos nos sorprenden, porque sus recursos las permiten atender con holgura á todas sus obligaciones.»

La prensa asegura que el señor ministro de Gracia y Justicia estudia varios proyectos relativos á su departamento.

Los principales y mas adelantados son:

1.º Una circular sobre el uso inítil de armas, origen de tantos delitos y desgracias personales.

2.º La reforma del servicio de las cárceles de partido, para que no dependa solo de los Municipios, como hoy.

3.º La edificación y reforma de los locales destinados á la administración de justicia, cuyo estado actual es misérrimo, haciendo que los pueblos cumplan las disposiciones vigentes sobre este punto.

4.º Que se hagan extensivos á los funcionarios del orden judicial y fiscal los auxilios que, en concepto de dietas y gastos de material, se conceden á todos los demás civiles y militares, porque es injusta esta desigualdad cuando tienen aquellos que prestar sus servicios fuera de la cabeza de su respectivo partido.

Contestando á una pregunta del *Diario Español*, dice *El Mundo Político* que acepta ahora, como la ha aceptado desde que fué promulgada, la Constitución de 1876; «porque somos, (añade) fuimos y seremos monárquico-constitucionales.»

Anuncia un periódico que la reunion del partido moderado histórico no se celebrará á mediados de Enero, como se habia anunciado, pues no se fijará la fecha hasta despues que se abran las Cortes y se conozca la actitud de los partidos y del Gobierno.

El Siglo Futuro espera saber pronto el precio de la evolucion de *El Mundo Político*.

Y *El Mundo Político* contesta:

«Nuestra evolucion ha costado menos, pero muchísimo menos que la de aquellos que ahora figuran en el campo carlista, cobrando, sin embargo, 30.000 reales al país por haber servido á gobiernos liberales, á su decir, mas funestos que la misma *Commune*.»

Declara *La Correspondencia* que si el Sr. Silveira (D. Manuel) hace el viaje á Bélgica ó Italia, que anuncian otros periódicos, esta expedicion no tiene relacion alguna con su actitud política de hoy, que es incondicionalmente adicta á la política del Sr. Cánovas del Castillo, sino una de tantas escursiones como suele hacer aquel distinguido hombre político.

A juzgar por indicaciones de carácter público, no habrá unanimidad de pareceres en el seno de la comision especial arancelaria. Mientras unos se inclinan á nuevas clasificaciones en los tegidos de lana y á que se compense de alguna manera á la marina mercante los perjuicios sufridos por la abolicion del derecho diferencial de bandera, no falta quien sostenga la integridad del arancel de 1877 y la bondad de la medida acordada por el Sr. Figuerola en 1868.

En carta de Paris dicen á un colega de Madrid que la cruzada anti-religiosa va siendo así cada vez mas activa.

Varios de los periódicos que mantiene Gambetta amenazan ya con la supresion del culto. Es una monomaniá furiosa. Entre los diferentes matices de la maso nerfa, Gambetta se ha puesto al frente del que se declara abiertamente ateo y enemigo de Dios.

«La opinion pública, dice uno de esos diarios, no se ha manifestado hasta ahora mas que contra los conventos y el clero regular. No se la provoque á que haga lo mismo contra las iglesias y contra el clero secular.»

En efecto, parece difícil que el Gobierno, aunque tuviera voluntad, sea libre de detenerse en el odioso camino emprendido.

El ayuntamiento de Paris, que hoy, como en tiempo de la primera revolucion, representa el matiz mas rabiosamente irreligioso, y en donde están en mayoría los ateos, ha votado casi por unanimidad una proposicion para derribar la iglesia en construcion de Montmartre, erigida al Sagrado Corazon por una ley de la asamblea de Julio del 73. Se pide la derogacion de la ley, y que los terrenos se dediquen á una obra de «utilidad nacional».

Solo dos concejales se han opuesto á este voto ó proposicion, y eso invocando tímidamente la libertad de conciencia y los intereses de los numerosos obreros ocupados en la construcion.

El Viérnes se promovió en el Coso de Zaragoza un fuerte escándalo, á consecuencia de haber faltado de palabra y obra á un agente de la autoridad un oficial del regimiento de lanceros, de guarnicion en aquella ciudad. El promovedor del alboroto fué detenido y encerrado en el Casino, interin se daba cuenta del hecho á las autoridades respectivas, á fin de evitar la aglomeracion de gentes que lo rodeaba y que se reunió á la puerta del Casino.

Reunidos en el expresado punto el capitán general y gobernador civil, despues de enterarse del suceso, entregaron al delincuente á la autoridad judicial, que empezó á instruir la correspondiente causa, y que dispuso la traslacion del oficial referido al gobierno de provincia, sin que esta resolucion diese lugar á conflicto alguno entre la autoridad civil y la militar.

Correo de anoche.

MADRID 12.

La *Gaceta* de hoy contiene las siguientes disposiciones:

Fomento.—Real decreto nombrando vocal de la junta consultiva del Instituto Geográfico y Estadístico, á D. Francisco Alonso Rodríguez.

Ultramar.—Real decreto nombrando intendente general de Hacienda de Puerto-Rico á D. Nicolas de Alcazar y Ochoa.

—Parece cosa ya fuera de duda, que serán primeros vicepresidentes del Senado y del Congreso, respectivamente, los Sres. Silveira (D. Manuel) y Moreno Nieto, y como tales, segun costumbre, presidirán las comisiones de mensaje.

—Se ha puesto en conocimiento del gobierno civil de esta provincia el propósito de celebrar un banquete el Juéves próximo en honor de las ideas democráticas. Parece que las adhesiones á este banquete pasan ya de 100.

—Dice la *Gaceta Universal* de anoche:

«Se ha dicho asta tarde, y á última hora se confirmaba la noticia, que nuestro amigo el general Jovellar habia presentado la dimision del cargo de presidente de la Junta consultiva de Guerra.»

Efectivamente, el gobierno ha recibido la dimision del general Jovellar que hace ya algun tiempo tenia anunciada.

—El Sr. Alonso Martinez y su señora estuvieron ayer en Palacio á ofrecer sus respetos á SS. MM. y AA.; permanecieron tres cuartos de hora en la régia cámara, habiéndose dignado el rey hablar muy por extenso con el respetable individuo del directorio fusionista, el cual salió mucho mas complacido que otras veces de palacio.

Subido es que cada visita de estas á palacio, euciendo grandemente las esperanzas, y los circulos fusionistas estaban

anoche bastante movidos con tal motivo.

—Hoy llegará á esta córte el general Salamanca, procedente de Valencia.

—Hoy obsequiarán al Sr. Balaguer con un almuerzo en Fornos sus amigos políticos, al cual asistirán tambien algunos diputados de los mas avanzados del partido fusionista.

Nueva York, 12.—Ha estallado un incendio formidable en la ciudad de Pensacola (Florida).

Las pérdidas son inmensas. Una gran parte de la ciudad ha quedado destruida.

Berlin, 11.—El gobierno declaró en la Cámara de los diputados que deploraba que no hubiesen tenido resultado hasta ahora las tentativas hechas para una conciliacion entre el Estado y la Iglesia.

Añadió que no era responsable del fracaso de estas tentativas, y que apesar de esto aplicaría con moderacion las leyes eclesiásticas.

Los católicos presentarán en breve un proyecto favorable al clero.

Paris, 11.—Mañana por la noche tendrá lugar una gran recepcion en el palacio de la reina Isabel.

Paris, 11.—Se desmiente el rumor que ha corrido hoy acerca de la dimision del Sr. Barthelemy Saint-Hilaire, ministro de Negocios extranjeros.

El diputado legitimista Sr. Baudry D'Asson ha presentado una queja contra el Sr. Gambetta, presidente de la Cámara y los cuestores, por su espulsion del salon de sesiones y por detencion arbitraria.

Paris, 12.—Los periódicos intransigentes continúan atacando duramente al Senado por su actitud contra el proyecto suprimiendo la inamovilidad judicial, dando á entender que si el alto cuerpo es una rémora para las grandes reformas de la república debe prescindirse de él y suprimirse.

El Viérnes último apareció en Paris el primer número del *Napoleon*, periódico bonapartista, que viene á defender en el estado de la prensa las ideas del principe Jerónimo.

Ultimas noticias.

AGENCIA TELEGRAFICA NACIONAL Y EXTRANJERA.

Madrid 13 de Diciembre a las 5 45 de la tarde.

Telégramas de la Habana participan que la insurreccion fracasada el 10, limitábase al departamento de Santiago, extendiéndose a Zanjón y Bayamo.

Los conspiradores pretendieron sublevar á los negros de los ingenios, proclamando caudillo á Maceo.

Las autoridades obraron con gran actividad, embarcando en la fragata *Almansa* 273 comprometidos.

El general Blanco añade que el hecho carece de importancia.

Cambios.—Interior, 22'00.—Bonos, 100'70.—2 p.º amortizable, 42'30.—Londres, 5'03.—Paris, 48'10.

BOLSA DE MADRID DEL DIA 13.

Renta perpétua al 3 p.º 22'00.

Id. id. exterior al 3 p.º 22'60.

Deuda amortizable, 2 p.º 42'60.

Bonos del Tesoro 1.º emision, 100'60.

Oblig. del Banco y Tesoro, 102'00.

Oblig. productos Aduanas, 101'60.

Obligaciones ferro-carriles, 43'45.

Gacetas.

La velada literaria que se celebró antes de anoche en las aulas de las Escuelas Normales por los jóvenes del «Círculo literario recreativo», estuvo concurrida y brillante.

Leyeron preciosas composiciones poéticas y en prosa, originales suyos, los jóvenes Caneros, Lopez, Alonso, Sartou, Aragon y Batoa.

Tambien se le dió lectura á poesias de los Sres. Alvarez Espino y Canales y prosa del señor de V. Portea.

Hubo su parte musical á cargo de las jóvenes señoritas de Sentenat y de Briones y de los socios Romero, Montilla y Sentenat.

En la noche del 12 del actual fueron detenidos por el cuerpo de Orden Público y entregados en a guardia del principal, doce individuos que dijeron ser soldados procedentes de Cuba, los cuales se encontraban fuera del cuartel sin autorizacion para ello.

Igualmente fueron conducidos á la Prevencion civil dos individuos por estar indocumentados.

Tambien en el dia ayer fué detenido con auxilio de un carabiniero un individuo conocido por *limador*, por haber estafado 50 duros á un hombre forastero, quedando en la cárcel á dis-

posicion del señor juez del primera instancia del distrito de San Antonio.

Con mucho esmero fué ejecutada el Domingo en el Teatro Principal la célebre obra de Moratin, *El sí de las niñas*.

El Domingo bajaron á tierra las brigadas francas de servicio de la corbeta de guerra dinamarguesa, *Jylland*.

Un becerro perteneciente á una de las paradas de vacas que se sitúan á las horas del mercado en la calle de la Union, tuvo ayer de mañana la idea (efecto de los pocos años) de entrar en el derribo por encima de una de las casillas de la feria cuyas techumbres están casi al nivel del mercado de mampostería que forma el cuadro del dicho derribo. Como era consiguiente, el techo se hundió y el becerro cayó en el interior del puesto destruyendo gran parte de los juguetes que en él habia.

Dolores Valde, viuda con tres hijos, dos niños pequeños y una niña mayor enferma, se encuentra en una estrema necesidad y suplica á las personas caritativas les faciliten algun socorro. Vive, calle de la Caridad, núm. 2.

Los señores diputados provinciales por el distrito de Arcos en union de otros compañeros suyos á quienes mas directamente afecta el estado del arrecife de Arcos, tratan de representar cerca del gobierno de S. M., para que se efectúe la recomposicion de aquel camino en la estension y forma que exige su pésimo estado.

El vapor *Victoria*, de la línea española de navegacion á Filipinas de Olano, Larrinaga y compañía, salió de Aden el 7 del corriente.

El *Aurrerá* de la misma empresa pasó por Punta de Gales el mismo dia.

Noticias de Marina:

Los capitanes generales de los departamentos han sido autorizados para conceder licencia durante las Pascuas á los contramaestres, cabos de mar y marineros que lo soliciten.

—Ha sido nombrado auxiliar del ministerio, con destino á la seccion de personal, el teniente de navio D. Victor Sola y Tejada.

—Se le concedido la residencia en Barcelona al capitán de navio D. Luis Martinez de Arce.

—Han sido destinados á la escuadra de instruccion el teniente de navio D. Antonio Martinez y los alféreces de navio D. Fernan Garay, D. Ricardo Ferrandiz y D. Javier Tolla.

—El alférez de navio D. Augusto Miranda Gojoy ha sido nombrado segundo comandante del cañonero *Pilar*.

—Los capitanes generales de los departamentos han sido tambien autorizados para conceder licencia de Pascua á los oficiales y clases de tropa de infantería de marina, no escediendo estos últimos de cuatro por compañía.

—Estando próxima la época en que deben cubrirse las vacantes de alumnos de la segunda seccion de la academia general central de infantería de Marina, se ha resuelto que los paisanos que soliciten ingreso en la misma, sienten plaza como soldados en los regimientos; debiendo hallarse en San Fernando en 1.º de Enero en que dan principio las clases.

El resultado de la vista á puerta cerrada de la denuncia de *El Comercio*, de Valencia, ha sido deplorable; pues le ha condenado el tribunal de imprenta á 30 dias de suspension. Lo sentimos.

En Barcelona se han suscrito mas de 36.000 acciones de la empresa del Canal de Panamá por conducto de los Sres. Nicolau hermanos.

Sobre el debut de la Patti en el teatro Real, dice *La Correspondencia*:

«Describir el entusiasmo producido anoche en el público del teatro Real por Adelina Patti, por esa verdadera estrella del arte musical, por esa celebridad que llena justamente el mundo con su fama, seria empresa superior á nuestras fuerzas.»

Baste decir que solo cuando ella pisó por primera vez la escena del régio coliseo, resonaron tantos, tan nutridos, tan entusiastas aplausos como los que se oyeron anoche, y es que ovaciones de cierto género solo están reservadas á los artistas verdaderamente sublimes. Enumerar los detalles que hizo en la parte de Violeta de la ópera *Traviata*, equivaldría á llenar cien páginas de elogios.

El Sr. Nicolini conserva su hermosa voz y su correcta escuela de canto, y fué tambien muy aplaudido. El distinguido baritono Sr. Verger, rayó á una altura verdaderamente admirable en el final del segundo acto, obligando al público, con su indisputable talento, á que le llamara á la escena en el final entre salvas de estrepitosos aplausos. El maestro Goula llevó perfectamente toda la obra, haciéndose aplaudir con gran insistencia en el preluio del acto cuarto. La sala llena de gente como nunca se ha visto. El entusiasmo indescriptible; las llamadas á escenas infinitas.

Damos nuestro cordial parabien al Sr. Rovira, que es acreedor á todo género de elogios.»

Leemos en *La Voz Montañesa*:

«Para satisfaccion del público y de la importante compañía nacional de seguros *La Union* y *El Fénix Español*, hacemos constar con mucho gusto que, no obstante tener 40 seguros comprometidos en el tristemente célebre incendio del 8 de Octubre último, los ha terminado todos en tan breve tiempo y satisfecho por los mismos la considerable suma de tres millones trescientos setenta y dos mil ochocientos veinte reales vellón con veinte céntimos, de los cuales mas de la mitad corresponden á pólizas de la com-



ARSENIATO DE ORO

Dinamizado del Dr. ADDISON
Exijase sobre todos los frascos
la firma de:

Gelin



Las comunicaciones hechas á la Academia de Medicina de Paris por los Doctores Trousseau, Dujardin, Beaumetz y Grellety, prueban que el empleo del hierro contra la anemia, produce con frecuencia la tisis, y no hace mas que activar la enfermedad.
El único reconstituyente que tiene la propiedad de restablecer el equilibrio entre los glóbulos rojos, la fibrina y la serosidad de la sangre, es el **Arseniato de Oro dinamizado del Doctor ADDISON.**
No puede dudarse de las propiedades de este medicamento despues de las curaciones obtenidas por el Doctor TROUSSEAU en el tratamiento de la tisis, por medio de preparaciones arsenicales y por el Doctor CHESTIN de Montpellier en el tratamiento de la anemia y de la debilidad, por medio de preparaciones astringentes.
La combinacion de estos dos Agentes terapéuticos en un mismo tratamiento, ha sido coronada por las Sociedades de Medicina de Lyon y de Tolosa.
Cuando los enfermos hayan leído la nota explicativa que acompaña cada frasco, comprenderán el motivo por qué deben exigir la firma A. GELIN, único preparador, y rehusar todo producto con base arsenical u otra. — Precio: 26 reales. — Depósitos en MADRID, Agencia Franco-Hispano-Portuguesa, Sordo, 31, y R.-J. CHAVARRI, Atocha, 87.

Depósito en Cádiz. D. José Calatrigo, Torre, 29.

Vapores Correos Trasatlánticos de A. Lopez y C.^a

Nuevo servicio para el año 1880.

Para Puerto Rico y la Habana

salen de Cádiz los dias 10 y 30 de cada mes, y de Santander y Coruña los dias 2 y 21 respectivamente, admitiendo pasajeros y carga.

Se espenden tambien billetes directos de Cádiz

PARA MAYAGUEZ, SANTIAGO DE CUBA, GIBARA Y NUEVITAS, con trasbordo en Puerto-Rico a otro vapor de la Empresa, ó con trasbordo en la Habana si se desea. Rebaja en los pasajes de niños, en los de familias y en el precio de literas retenidas por los pasajeros para su mayor comodidad ademas de las que ocupen. Instalaciones de lujo y con mueblaje especial, á precios convencionales.

Para mas informes y precios acúdase á los consignatarios de la empresa en Cádiz,
A. Lopez y Compañía (Isabel la Católica 3.

Vapores-correos del Marqués de Campo.

PRIMERA Y UNICA LINEA REGULAR DE VAPORES-CORREOS
entre Liverpool, la Peínsula y Manila por el Canal de Suez.

VIAGES REDONDOS EN DIAS FIJOS DESDE EL PUERTO DE LIVERPOOL
A LOS DE LA

La Coruña, Vigo, Cádiz, Cartagena, Valencia, Barcelona, Port-Said, Suez
Aden, Punta de Gales, Singapore y Manila.

El vapor LEON XIII

saldrá de este puerto el 22 del corriente Diciembre para los de Cartagena, Valencia, Barcelona, Port-Said, Suez, Aden, Punta de Gales, Singapore y Manila.
Admite carga y pasajeros para dichos puertos.

Consignatario,
(742) SRA. VIUDA DE RECUR, Adana, 17.

HOGG, Farmaceutico calle de Castiglione, 2, en Paris; Único Proprietario.

ACEITE DE HOGG

ACEITE NATURAL DE HIGADO DE BACALAO

De una eficacia cierta, demostrada por una experiencia de más de 25 años, contra: las **Enfermedades del Pecho, Tisis, Bronquitis, Constipados, Catarros, Tos tenaz, Afecciones escrofulosas, Tumores glandulares, Enfermedades de la Piel, Herpes, Flores blancas, Debilidad general,** etc., y para fortificar á los niños **endebles y delicados;** es dulce y fácil de tomar.

Se debe desconfiar de los aceites comunes y especialmente de todas las composiciones *imaginadas por la especulacion* para reemplazar el aceite natural só pretexto de hacerle mas eficaz ó mas agradable, ellas no hacen mas que irritar y fatigar inutilmente el estómago, á veces son hasta peligrosas.

Para estar cierto de tener el verdadero aceite de hígado de bacalao, natural y puro, deben comprar solamente el ACEITE de HOGG que se vende en frascos triangulares (su modelo está depositado en Madrid con arreglo a la ley Española).

Exigir el nombre de HOGG y además la certificación de M. LESUEUR, Jefe de los trabajos químicos de la Facultad de Medicina de Paris que deberá hallarse sobre la etiqueta de cada frasco triangular. El aceite de Hogg se halla en las principales farmacias.

Depósitos en las principales Boticas y Droguerías.
MADRID: La Agencia Franco-Española, 31, calle del Sordo, sirve los pedidos.

Relojes de bolsillo,

desde 70 reales hasta 10.000.

Surtido así lo hay únicamente en la

GRAN JOYERIA Y RELOJERIA INGLESA,

Plaza de San Antonio, n. 7.

D. Daniel Salgado Araujo,

Jefe de Administracion de Hacienda, cesante.

Se encarga de la gestion de toda clase de asuntos administrativos, mercantiles, bursátiles y particulares.

DOMICILIO.

FELIPE V, 6, MADRID.

(676).

EL 1.º DE ENERO

APARECERA EN CASTELLANO

PÀRIS CHARMANT,

Periódico de Literatura y Modas.

Publicacion mensual. Magnifico figurin en colores. Patron. Pliego de bordados y labores. Música y 8 páginas de texto, con grabados en negro.

Dirijir las suscripciones acompañadas de su importe á los
Grandes Almacenes de San Joseph,
PARIS, 117, 119, rue Montmartre y 2, rue Jouvelet, PARIS.

Precio: ron. 38 para España. América, ron. 44.

En Madrid, la agencia franco-hispano-portuguesa, Sordo 31, se encarga de recibir las suscripciones.

Línea regular de vapores para Alemania.

PARA HAVRE Y HAMBURGO.

El vapor español PELAYO, su capitán don C. Díl y, saldrá el Jueves 16 de Diciembre á las cuatro de la tarde.

Admite carga y pasajeros.

Consignatario, Murguía, 35,
D. José Esteban Gomez

Nota.—Este buque admite carga á flete corrido para los principales puertos y ciudades de Francia, Alemania, Dinamarca, Suecia y Noruega.

Servicio regular de vapores entre Sevilla y Bilbao.

Salidas de Cádiz todos los VIERNES.

PARA VIGO,

Villagarcía, Carril, Coruña, Ferrol, Rivadeo Gijón, Santander, San Sebastian y Bilbao.

El vapor español ANDALUCIA, su capitán D. José Ibáñez, saldrá para dichos puertos el Viernes 17 de Diciembre á las cuatro de la tarde.

Admite carga y pasajeros.

Consignatario, Murguía, 37,
José de la Viesca.

ANUNCIOS.

A LOS PROPIETARIOS DE JEREZ RESIDENTES EN CADIZ.

Una persona con veinte años de práctica en la administracion de fincas, desea ejercer esta industria en la primera población citada, donde tiene su domicilio. Ofrece garantías en ambos puntos. Mas portuñores, en la imprenta de este periódico.

(745) 2

Para 1881.

Suscripciones á todos los periódicos, tanto españoles como franceses, ingleses etc. Con las primas y regalos que á guiso ofrecen.

Números de muestras de Las Modas francesas, españolas etc.

LIBRERIA UNIVERSAL DE MORILLAS;
San Francisco, 36.

BARATO.

En la calle de Ahamada, núm. 11, principal, de doce de la mañana á las tres de la tarde, se venden algunos muebles y objetos para el servicio de casa y mesa, todo bueno y casi nuevo.

(716)-2s

Gran rebaja de precios en el establecimiento Exposicion de

muebles de lujo.

Calle de San Miguel, n. 7. (762)-s

La Vinatera.

Fábrica de vidrios huecos de todas clases.

Puerto de Santa Maria.

Esta fábrica que acaba de ser totalmente renovada y mejorada en todos sus ramos de fabricación, tiene constantemente en sus almacenes un gran surtido de botellas de todas clases en formas y tamaños, entre otras inglesas blancas y negras propias para la exportacion de caldos, dama-juanas, tubos para reverberos las formas ordinarias y alemanas, vasos prensados de todos tamaños. Igualmente se elaboran toda clase de efectos tales en botellas como bombas para alumbrado y tubos á gusto del comprador.

Para mas detalles y pedidos pueden dirigirse al representante de la Vinatera, en el Puerto de Santa Maria, y en Cádiz don Antonio J. Bensusan, San Francisco, 37 (611)



FABRICA DE J. CRADONA.

LA EMPERATRIZ.

ESCUILLERS BLANCHS.

BARCELONA.

VICHY

Administracion: PARIS, 22, boulev. Montmartre.

Grande-Grille. — Afecciones linfáticas, enfermedades de las vias digestivas, infartos del hígado y del vaso, obstrucciones viscerales, cálculos biliares, etc.

Hôpital. — Afecciones de las vias digestivas, pesadez del estómago, digestiones difíciles, inapetencia, gastralgia, dispepsia.

Célestins. — Afecciones de los riñones, de la vejiga, mal de piedra, cálculos urinarios, gota, diabetes, albuminuria.

Hauterive. — Afecciones de los riñones, de la vejiga, mal de piedra, cálculos urinarios, gota, diabetes, albuminuria.

Exigir el nombre del manantial en la edpsula.

Las Aguas de estos manantiales se venden en la farmacia de D. José Calatrigo, Torre, 29.

ESPECTACULOS.

GRAN TEATRO DE CADIZ. — Funcion para hoy, la zarzuela en 3 actos, *El barberillo de Lavapiés.* — A las ocho. Entrada principal, 4 rs.—Al terceró y cuarto piso, 2 rs.

TEATRO PRINCIPAL. — Funcion para hoy, la comedia en 3 actos, *La rosa amarilla.* — Por don Francisco Amer, concertista de cornetin, acompañado al piano, se ejecutará: 1.º Mosaico sobre motivos de la ópera *Il Trovatore.* y 2.º Fantasia sobre motivos de un tema alemán — A las ocho. Entrada principal 4 rs.—Al cuarto piso 2.

DIRECTOR: D. Fernando G. de Arboleya.

Imprenta de EL COMERCIO, á cargo de D. A. Aguirre, Baños, 11.